Biblioteca Digital de la Medicina Tradicional Mexicana

"Aquel que pierde el orgullo por su pasado pierde su presente"



l Programa Universitario México Nación Multicultural, con el apoyo de la Dirección General de Cómputo Académico y el patrocinio de la Fundación Landsteiner Scientific, puso en marcha la Biblioteca Digital de la Medicina Tradicional Mexicana. Basada en una versión impresa del mismo nombre —elaborada por el Instituto Nacional Indigenista, hoy Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), entre 1990 y 1994—, esta edición aprovechó "las posibilidades y ventajas que ofrecen las tecnologías de la información y las comunicaciones", para ofrecer al lector "una cómoda y funcional labor de interacción de nombres, conceptos, pueblos, enfermedades y recursos materiales y simbólicos".

En presencia de Estela Morales Campos, coordinadora de Humanidades; Luis H. Álvarez, director general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas; Ignacio de Jesús Ania Briseño, director general de Servicios de Cómputo Académico de la unam, y José del Val, director del Programa Universitario México Nación Multicultural, José Narro Robles, rector de la unam, destacó que casi todo lo que el ser humano hace tiene antecedentes, un pasado. "La unam, esta institución maravillosa, aprovecha nuestro pasado para beneficiarnos de él. Aquel que pierde el orgullo por su pasado pierde su presente. Nuestra nación debe sentirse orgullosa de su pasado. Esta Biblioteca Digital es una pequeña parte de eso que debe dar orgullo".

Carlos Zolla, coordinador de investigación del PUMC, señaló durante su intervención que esta Biblioteca compendia el conocimiento de más de 2,000 curanderos tradicionales de 56 pueblos indígenas mexicanos. "Esta medicina es un componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas de México y el mundo, además de ser un acervo de información, recursos y prácticas para el bienestar de la sociedad".

Por su parte, Enrique Graue Wienchers, director de la Facultad de Medicina de la UNAM, reflexionó en torno al papel que la medicina ha desempeñado a lo largo de la historia: "Tradición es el conjunto de doctrinas, ritos y costumbres conservados y reproducidos por un pueblo y transmitidos de generación en generación. La medicina científica se practica desde hace 100 o 150 años, a partir de que los médicos empezamos a usar la ciencia y la tecnología para aliviar los problemas. Desde hace muchos siglos, la finalidad de la medicina tanto científica como tradicional es y sigue siendo aliviar pacientes. La Biblioteca que se presenta hoy será consulta obligada para los estudiantes de esta materia".

Jaime Martucelli Quintana, coordinador de Innovación y Desarrollo de la UNAM, destacó que la Biblioteca Digital de la Medicina Tradicional Mexicana es un esfuerzo "formidable de un enorme conglomerado de biólogos, etnólogos, antropólogos, historiadores, médicos, pero sobre todo de curanderos, que a lo largo de siglos han construido y preservado una cultura invaluable sobre el uso de las plantas en nuestro país, las cuales no sólo forman parte de la medicina, sino que son inseparables de la cultura indígena. Para esta excelente labor se integraron 48 equipos regionales y participaron más de 350 médicos tradicionales coordinados todos por un equipo central de investigación".

Por último, Enriqueta Contreras Contreras, médica tradicional, resaltó el aporte y la trascendencia del compendio: "Hoy se está luchando por rescatar la herencia cultural de nuestros ancestros, que nosotros los curanderos, chamanes, parteras, sobadores, hierberos, todos los que nos dedicamos a este trabajo, hemos preservado. Nuestros ritos, oraciones y todo lo que sana el cuerpo, el alma, la mente y el espíritu, han sido legados por nuestros antepasados a pesar de la Conquista, donde murieron muchos de ellos". •